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Premessa 
 

Gentili Colleghe, cari Colleghi, 

in qualità di Presidente del Consiglio dell’Ordine dei Dottori Commercialisti e degli Esperti 
Contabili di Reggio Emilia (d’ora in poi anche “ODCEC RE” o semplicemente “Ordine”) presento 
questa Relazione sulla gestione a corollario degli altri documenti sottopostivi per l’approvazione 
del Conto Consuntivo relativamente all’anno 2023 dal Tesoriere nella documentazione che 
compone il bilancio redatto secondo i principi della contabilità finanziaria. 

La presente relazione si occuperà di presentare le principali attività svolte nel corso del 2023 nel 
rispetto dei punti programmatici di questo mandato. 

Preliminarmente vorrei ringraziare e dare merito all’attività svolta in questi due anni di mandato 
a tutti i Consiglieri ringraziandoli per l’impegno profuso anche a nome della generalità degli 
Iscritti, così come un particolare apprezzamento è destinato all’attività svolta dai componenti 
del Collegio dei Revisori, dai Delegati alle Casse di previdenza, dai componenti del Comitato 
Pari Opportunità (CPO) e dai componenti del Consiglio territoriale di disciplina, chiamati questi 
ultimi a svolgere l’attività più delicata che un Commercialista possa dovere gestire. 

Un particolare ringraziamento a tutto il personale di segreteria che ha permesso di rendere 
concrete le idee e i progetti che questo Consiglio sta portando avanti, nel pieno rispetto degli 
adempimenti istituzionali richiesti. 

 

Composizione del Consiglio ODCEC RE, del Collegio dei Revisori e del Comitato 
Pari Opportunità 
Il Consiglio e il Collegio dei Revisori in carica si sono insediati nel marzo 2022 e resteranno in 
carica per il periodo 1° marzo 2022 – 22 febbraio 2026.  

Il Consiglio è composto da 11 consiglieri, mentre il Collegio dei Revisori è composto da 3 revisori.  

 
 
 
Massimo Giaroli 
Presidente 

 
 
 
Paola Pizzetti 
Vice Presidente 

 
 
 
Valerio Fantini 
Tesoriere 

 
 
 
Graziana Frignani 
Segretario 
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Alberto Bertolani 
Consigliere 

 
Fontana Filippo 
Consigliere 

 
 
 
Enrica Inoretti 
Consigliere 

 
 
 
Elena Iotti 
Consigliere 

 
 
 
Eugenio Manfredi 
Consigliere 

 
 
 
Simona Salvarani 
Consigliere 

 
 
 
Daniele Spadaccini 
Consigliere 

 

 
 

▪ il Collegio dei Revisori è composto da 3 revisori.   

 
Anna Spaggiari 

Presidente 

 
 

 
 
 
 
 

Giuliano Canovi 
Membro effettivo 

 
 
 
 
 
 

 
Riccardo Moratti 
Membro effettivo 

 
▪ il Comitato Pari Opportunità  è composto da 7 componenti 

Pizzetti Paola   Presidente  
Corradini Michele  Componente 
Del Zozzo Francesco  Componente 
Fornaciari Andrea  Componente 
Gasparini Valeria  Componente 
Giovanardi Maria Ludovica Componente 
Mercati Clementina  Componente 
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Delegati alle Casse di Previdenza dell’ODCEC di Reggio Emilia 
I Delegati Cassa rispettivamente per la “Cassa Nazionale di Previdenza Dottori Commercialisti – 
CNPADC” e la “Cassa Nazionale di Previdenza Ragionieri – CNPR” eletti per la nostra 
Circoscrizione sono: 

La Costa Gabriella delegata CNPADC 
Francesco Pigozzi delegato CNPR 

 

Istituzione ed insediamento del  “Consiglio di Disciplina dell’ODCEC RE” 
I componenti effettivi del Consiglio di Disciplina dell’Ordine dei Dottori Commercialisti e degli 
Esperti Contabili di Reggio Emilia, nominati con decreto n° 112/2022 del 29/06/2022 dal 
Presidente del Tribunale Vicario di Reggio Emilia, sono i seguenti 
 
Paolo Alberini, Andrea Baratti, Graziella Boccaletti, Maria Domenica Costetti, Alessandro Ferrari, 
Francesca Folloni, Giusto Pasqualino Gerardo, Alessandro Mazzacani, Barbara Rossi, Andrea 
Scerrino e Mirco Zucca.  
 
Con medesimo atto sono stati individuati anche i seguenti componenti supplenti: Sandra 
Vinciguerra, Massimiliano Pifferi, Michele Casanova, Edi Bertolini e Stefano Ferri.  
 
A seguito delle dimissioni di Giusto Pasqualino Gerardo è subentrato il primo nominativo dei 
supplenti: Sandra Vinciguerra. 
  
Il Consiglio di Disciplina risulta pertanto così composto: 
 

Paolo Alberini  
Andrea Baratti  
Graziella Boccaletti  
Maria Domenica Costetti  
Alessandro Ferrari 

  

Francesca Folloni    
Alessandro Mazzacani  
Barbara Rossi 

  

Andrea Scerrino  
Sandra Vinciguerra  
Mirco Zucca 

  

 
A sensi dell’art. 4 commi 1 e 2 del Regolamento sopra richiamato e dell’art. 3 c.2 del 
Regolamento per l’esercizio della funzione disciplinare Territoriale sono state affidate le 
seguenti cariche: 
 

Alessandro Ferrari   - Presidente 
Paolo Alberini   - Vice Presidente 
Andrea Baratti   - Segretario 

 
Sono altresì stati istituiti ai sensi dell’art. 6 del Regolamento che disciplina i criteri di proposta 
dei candidati e le modalità di designazione dei componenti dei Consigli territoriali degli Ordini 
dei Dottori Commercialisti e degli Esperti Contabili e dell’art. 4 del Regolamento per l’esercizio 
della funzione disciplinare territoriale, i Collegi di Disciplina che resteranno in carica per il 
medesimo periodo, nelle seguenti composizioni: 
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L’anno 2023 – la nostra attività – le nostre sfide 
L’anno che ora andiamo ad esaminare ci ha portato un contesto internazionale sempre più 
difficile nel quale abbiamo dovuto prendere atto che le guerre in atto non sono “temporanee”, 
ma purtroppo durano e dureranno ancora nel tempo, mentre a livello nazionale tragici eventi 
naturali hanno anche loro contribuito negativamente sulla nostra economia e pertanto sulle 
imprese e in genere sulla nostra comunità. 
Le incertezze aumentano nel futuro considerando l’instabilità mondiale non solo dovuta alle 
citate guerre, ma anche agli appuntamenti elettorali che tengono in allerta i mercati e si 
rifletteranno nell’economia reale  
Quanto appena detto non deve comunque offuscare le positività del 2023 tra le quali voglio 
ricordare non solo i miglioramenti riscontrati in diversi settori economici, ma anche quelli legati 
ai progressi nell’ambito della sanità, delle innovazioni tecnologiche (l’avvento dell’Intelligenza 
Artificiale), dell’ambiente, dei diritti umani e della parità di genere. 
Questo scenario, insieme alla richiesta del mercato di raggiungere una sostenibilità non solo 
economica e finanziaria, ci pone ancora una volta al centro del sistema economico e non solo, a 
fianco delle Imprese, degli Enti Pubblici, del Volontariato e delle Persone. 
Le nostre priorità sono certamente quella dell’alta formazione e della specializzazione per stare 
al passo con quanto le imprese e il mercato in genere ci richiede; essere a fianco 
dell’imprenditore nelle sue scelte e decisioni in un momento dove tutto il passato viene messo 
in discussione e dove viene richiesto un cambio culturale significativo. I dati economici finanziari 
non saranno più sufficienti a valutare l’impresa, ma a questi dovranno essere affiancati dati 
legati alla sostenibilità anche sociale dove al centro non ci sarà l’impresa, ma la “persona”. 
Ecco che la nostra specializzazione cambia, come vengono modificate la nostra formazione e  le 
nostre competenze; questa è la nostra prima sfida professionale che dovrà essere di aiuto alla 
collettività. 
In questo contesto la nostra professione dovrà andare oltre all’ordinaria consulenza fiscale, 
sebbene ritengo che questa attività, insieme a quella della difesa del contribuente, siano 
estremamente fondamentali per noi commercialisti; dobbiamo vedere (perché così è) e vivere 
questo momento anche come una opportunità professionale che dobbiamo saper cogliere. 
Riprendo ancora una volta quanto ha sostenuto il nostro Presidente Nazionale dott. Elbano de 
Nuccio nel recente Congresso Nazionale di Torino parlando del cambiamento culturale come 
scelta strategica obbligata nell’attività professionale. 
“Prendiamoci cura del cuore della nostra attività, ossia la consulenza fiscale, battiamoci perché 
sia sempre più semplice e gratificante operare in questo ambito, poniamo con forza l’idea 
di assegnare ai commercialisti il ruolo di certificatori ogni qualvolta ci sono operazioni in cui si 
verifica un trasferimento di fondi pubblici verso il sistema economico.  
Su questi temi il Consiglio nazionale è impegnato quotidianamente, è una parte importante del 
nostro mandato. Ma voglio lanciare un appello ai nostri colleghi: guardiamo con curiosità e 
impegno anche a nuovi ambiti professionali, facciamoci trovare pronti dai cambiamenti che il 
mercato ci prospetta, assumiamo un atteggiamento proattivo rispetto al nuovo che avanza. 
Questa non è un’opzione, ma una precondizione per ogni ragionamento sul futuro della 
professione. Cambiando si sopravvive e si cresce, restando ancorati ad un presente che in parte 
è già il passato, rischiamo di perire” 
 

Collegio di Disciplina 1 Collegio di Disciplina 2 Collegio di Disciplina 3 
Alessandro Ferrari - 

Presidente 
Maria Domenica Costetti – 

Presidente 
Paolo Alberini - 

Presidente 
Francesca Folloni - Segretario Andrea Scerrino - Segretario Andrea Baratti - Segretario 

Graziella Boccaletti Mirco Zucca Barbara Rossi 
Alessandro Mazzacani  Sandra Vinciguerra 
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La legge delega sulla riforma fiscale 
L’anno che si è chiuso ci ha portato la Riforma del sistema tributario, una riforma che ha il pregio 
di essere strutturale in quanto interviene su tutti i principali aspetti del sistema tributario – un 
sistema tributario vecchio di oltre 50 anni (era il 1972/1973) nei quali si sono susseguiti migliaia 
di disposizioni (oltre 1300; oltre 800 in materia di imposte sui redditi e oltre 500 in materia di 
iva) che hanno di fatto creato un ginepraio foriero di contenzioso e di iniquità ingiustizia 
Una Delega per la riforma fiscale che ritengo stia andando sulla strada giusta  
-  sia in termini di interventi legati alla materia tributaria, al contenzioso, alla riscossione, al 

calendario degli adempimenti e dei versamenti, al contrasto all’evasione ecc.  
- sia in modo strutturale con l’istituzione dei Testi Unici di cui sento parlare da tanti anni; 

occasione per pensare ad una prospettiva di lungo periodo; 
- sia nel miglioramento del rapporto contribuente / Amministrazione finanziaria,  
- sia nei tempi programmati – un impegno a chiudere i lavori prima della pausa estiva per poi 

passare in tempi abbastanza rapidi alla stesura dei decreti attuativi. 
Aggiungo- una riforma che, 
-  ci ha dato soddisfazione accogliendo tutte le istanze presentate dal nostro Consiglio 

Nazionale nell’ambito della costante interlocuzione avuta in questi mesi con il Ministero, al 
quale ora partecipiamo; 

- viene portata avanti con la tanto auspicata collaborazione che si basa su un dialogo diretto 
preventivo tra Amministrazione Finanziaria e rappresentanti della professione e delle 
imprese; ritengo che con questa impostazione / metodo di lavoro si otterranno risultati 
utilissimi per tutto il Paese, 

e su questo tema siamo certamente i professionisti di diritto e più titolati per seguirla e portarla 
con competenza ai nostri clienti. 
 
Gli adeguati assetti organizzativi, amministrativi e contabili 
Altro tema al centro della nostra professione è quello degli adeguati assetti organizzativi, 
amministrativi e contabili, affrontato in diverse occasioni nel corso dell’esercizio che ora prendo 
in esame. 
Il Codice della Crisi, modificando anche il Codice Civile, ha previsto specifici obblighi a carico 
dell’imprenditore sia individuale sia collettivo in ordine alla corretta gestione dell’impresa; tra 
questi quello di dotarsi di un assetto organizzativo, amministrativo contabile adeguato alle 
dimensioni dell’impresa al fine di rilevare con tempestività i segnali della crisi d’impresa; quindi 
prevenzione e non attendere il momento irreparabile per l’azienda. 
Occorre modificare, lo dico in modo particolare per le piccole e medie imprese, un approccio 
ben diverso da quello sempre adottato in passato squisitamente consuntivo che deve lasciare il 
campo ad altro approccio ben più strutturato e volto alla pianificazione strategica, alla 
programmazione e al puntuale controllo della gestione 
Oggi obbligo imposto dalla normativa, ma che ritengo debba sempre essere stato adempiuto in 
una logica di corretta gestione di una impresa, tanto è vero che tra i compiti del collegio 
sindacale è sempre esistito quello della vigilanza sui principi di corretta amministrazione e 
sull’adeguatezza dell’assetto organizzativo amministrativo e contabile adottato dalla società e il 
suo concreto funzionamento. 
Oggi a maggior ragione quando l’attuale trasformazione in atto del mercato mette oggi in 
discussione i vecchi modelli operativi e richiede un cambiamento non solo tecnologico, ma 
anche culturale NOI PROFESSIONISTI  DOBBIAMO ESSERE A FIANCO DEI NOSTRI CLIENTI per 
sensibilizzarli a non sottovalutare i primi sintomi di squilibrio finanziario/economico, 
“guardando in avanti” per consentire una prevenzione all’emersione della crisi.  
Una procedura dove imprese e commercialisti sono chiamati ad operare insieme. 
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L’avvento dell’intelligenza artificiale 
Oggi stiamo assistendo a cambiamenti frenetici e continui sia nel mondo dell'economia che in 
quello del lavoro. I ritmi produttivi aumentano in modo vertiginoso; le richieste dei mercati sono 
sempre più esigenti sia in termini di qualità che di velocità nelle relative risposte e la nostra 
attività professionale viene costantemente assoggettata a nuove richieste e a nuova tecnologia. 
Ecco che ci viene in aiuto l’intelligenza artificiale. 
Quando parliamo di intelligenza artificiale ne parliamo con una certa soggezione, di qualcosa 
che sta venendo avanti e che capiamo sia utile, ma di cui ci preoccupa la metamorfosi che può 
portare al nostro tradizionale lavoro e alla nostra quotidianità.  
Lo ritengo un valido supporto alla nostra attività, ma non un nostro sostituto che a mio avviso 
non potrà mai essere.  
Oggi la immagino come un ottimo collaboratore che mi aiuta con una velocità incredibile nella 
ricerca, nelle attività meccaniche e ripetitive che esistono, tra l’altro, nella gestione della 
contabilità e degli adempimenti in generale. 
 
Perderemo le contabilità? non penso; penso invece che libereremo tempo per dedicarci 
all’analisi dei dati e ad una consulenza più utile per la nostra clientela 
 
Alcune considerazioni personali mi portano a dire che: 
- sono convinto che la sostituzione delle idee e del pensiero della persona non siano 

meccanizzabili, mentre lo sono la ricerca e la sistemazione delle stesse, anche in modo più 
evoluto e ne è un esempio l’utilizzo della semantica quale scienza che studia il significato 
delle parole, degli insiemi di parole, delle frasi e dei testi. 

- sono curioso, ma anche guardingo, la vedo certamente una opportunità un ottimo 
collaboratore, ma deve “tenere al centro l’uomo”. 

 
Concludo dicendo che, a mio avviso, che l’intelligenza artificiale la dobbiamo vedere quindi 
come un grande collaboratore che alleggerisce il nostro lavoro e di conseguenza la nostra vita, 
ma che bisogna mantenerne il controllo e dettarne le priorità e le strategie.  
Le innovazioni tecnologiche devono essere al servizio di uomini e donne, non in loro 
sostituzione. 
 
La deontologia professionale 
Investimenti, risorse del personale, programmazione delle attività, regolamenti interni e 
quant’altro, avvicinano sempre di più la nostra professione alle attività aziendali, ma voglio 
ricordare che una caratteristica importante ci deve sempre contraddistinguere, il rispetto del 
nostro Codice Deontologico, che ci deve portare ad aumentare la consapevolezza per il rispetto 
dell’elevato ruolo e compito che la società ha riservato alla nostra professione; un compito e un 
ruolo che deve tendere a quei principi di etica professionale quali equità, lealtà, integrità che 
possono essere riassunti nel concetto secondo cui il professionista deve agire esclusivamente a 
tutela dei terzi, in nome della collettività.  
Ricordo che proprio in questa prima parte dell’anno 2024, è stato approvato in via definitiva il 
nuovo Codice deontologico che giunge alla fine di un importante percorso di ascolto della 
categoria. Equo compenso, sanzione unica per violazioni plurime nell’ambito del medesimo 
procedimento disciplinare, rapporti tra colleghi, utilizzo dei social network, abusivismo 
professionale e pubblicità, sono alcuni degli aspetti più rilevanti sui quali sono state attuate le 
principali modifiche. 
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Le attività istituzionali svolte nel 2023  
 

ORGANIZZAZIONE E ATTIVITÀ INTERNA 

Si è concluso il secondo anno di attività del Consiglio in carica.  
Nella presente relazione intendo ripotare le principali attività istituzionali e programmatiche 
svolte nel corso dell’anno 2023.  
Il Consiglio nel corso del 2023 si è riunito ventisei volte finalizzate alla gestione dell’attività 
corrente e all’impostazione dell’attività per il prosieguo del mandato. 
L’attività è stata svolta, oltre che dalla segreteria, attraverso specifiche Commissioni istituzionali 
alle quali partecipano i Consiglieri dell’Ordine e più precisamente: 
a) con riferimento all’attività istituzionale nei confronti degli iscritti attraverso le seguenti 

Commissioni:  

- Tirocinio Professionale 

- Pareri su onorari 

- Controllo obbligo formativo 

- Previdenza 

- Information technology 

- Incompatibilità 

- Rapporti con i Colleghi 
b) con riferimento ai rapporti esterni attraverso le seguenti Commissioni: 

- Rapporti con le altre professioni 

- Rapporti con gli Enti Pubblici Territoriali 

- Esperti nella composizione della crisi 

- Formazione, mantenendo come principale obiettivo la Formazione professionale 
continua avvalendosi della collaborazione della Fondazione DCEC 

- Rapporti con INPS - INAIL - ITL – Economia e fiscalità del lavoro 

- Rapporti con Agenzia Entrate - Equitalia 

- Rapporti con CCIAA – Giustizia alternativa – mediazione - arbitrato 

- Rapporti con CTP - CTR 

- Rapporti con Scuole e Università 

- Rapporti con il Tribunale 
L’importante tema del “trasferimento della sede”, di cui si tratterà nel seguito, ha impegnato 
significativamente l’attività del Consiglio. 
 
L’ATTIVITA’ SVOLTA 
Commissione tirocinio professionale 
Presidente Graziana Frignani – Componenti Alberto Bertolani, Filippo Fontana 
I delegati nell’ambito della gestione del Tirocinio Professionale si occupano di monitorare 
costantemente le modalità d svolgimento del tirocinio professionale da parte dei 
praticanti iscritti al registro del tirocinio dell’Ordine dei Dottori Commercialisti ed Esperti 
Contabili di Reggio Emilia.  
La commissione si occupa inoltre di gestire i rapporti che l’Ordine instaura con le Università sul 
territorio in tema di tirocinio svolto in convenzione. 
La commissione si è riunita periodicamente nel corso dell’ultimo anno per la verifica sulle 
attestazioni del tirocinio svolto nel I semestre 2023 e nel II semestre 2023.  
La verifica è stata positiva non sussistendo problematiche meritevoli di essere segnalate al 
Consiglio. 
Tra le fine del 2022 ed i primi mesi del 2023 è terminato il primo giro di colloqui con i praticanti 
che avessero almeno 6 mesi di tirocinio svolto e che non fossero in prossimità del termine dello 
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stesso. 
I colloqui sono avvenuti in presenza presso la sede dell’ODCEC. 
La commissione si è riunita anche a settembre 2023 per identificare i referenti delle università 
limitrofe di Parma e Modena-Reggio al fine di partecipare come Ordine ai Career Day che si 
terranno presso le suddette sedi presumibilmente nella primavera 2024.  
La partecipazione come Ordine ha lo scopo di diffondere l’importanza e le potenzialità della 
carriera professionale al fine di incrementare il numero di praticanti. 
 
Commissione parere sugli onorari 
Presidente Enrica Inoretti – Componenti Alberto Bertolani 
A seguito dell’abrogazione delle tariffe professionali (art. 9, D.L. 24 gennaio 2012, n. 1 – cd. 
“Decreto Liberalizzazioni”) è venuta meno la funzione della liquidazione del Consiglio 
dell’Ordine, che rappresentava lo strumento mediante il quale era espressa una valutazione 
tecnica sulla corretta applicazione della tariffa professionale (cd. opinamento delle parcelle); il 
nuovo parere del Consiglio dell’Ordine (cd. parere di congruità) non costituisce più un parere di 
conformità (sulla corretta applicazione della tariffa professionale), ma deve fornire al giudice gli 
elementi necessari per esercitare in concreto il potere di determinazione del compenso 
spettante al professionista e rappresentare un supporto per la comprensione della complessità 
della prestazione (PO 14.05.2021). 
Si evidenzia pertanto che il Consiglio dell’Ordine può procedere a liquidare le parcelle facendo 
riferimento alle abrogate tariffe professionali in riferimento agli incarichi conclusi dagli iscritti 
prima dell’entrata in vigore del citato decreto (24 gennaio 2012); in tal caso, l’Ordine potrà 
procedere all’opinamento delle relative parcelle, tenuto conto delle tariffe professionali vigenti 
all’epoca delle prestazioni professionali svolte dall’iscritto. 
La Commissione sensibilizza inoltre i colleghi sulle tematiche inerenti l’introduzione dell’obbligo 
del preventivo, l’abolizione delle tariffe professionali e l’entrata in vigore del D.M. 140/2012. 
 
Controllo obbligo formativo 
Presidente Enrica Inoretti – Componenti Alberto Bertolani, Graziana Frignani 
La commissione verifica tutte le posizioni individuali dei colleghi con riferimento al triennio 
formativo e controlla le richieste di esonero dall’obbligo formativo presentate dagli scritti ed 
esaminate dal Consiglio dell’Ordine. I delegati, inoltre, preparano ed inviano apposite circolari 
aventi lo specifico scopo di informare preventivamente sugli obblighi formativi previsti dalla 
normativa vigente. 
Il controllo degli accreditamenti – triennio 2020 – 2022 è tutt’ora in corso, in attesa degli esiti 
delle verifiche presso le sedi ove sono stati effettuati i corsi formativi.   
 
Incompatibilità 
Presidente Alberto Bertolani – Componenti Valerio Fantini, Graziana Frignani – Enrica Inoretti 
I delegati per l’Incompatibilità nell’ambito dell’Area della gestione dell’Albo e tirocinio 
professionale, si pongono l’obiettivo di sensibilizzare in via preventiva l’attenzione dei Colleghi 
verso le problematiche poste dall’art. 4 del D. Lgs. n. 139/2005 in tema di incompatibilità della 
professione di dottore commercialista ed esperto contabile.  
Svolge inoltre attività di assistenza e supporto ai Colleghi con dubbi di interpretazione del 
dettato normativo. 
La Commissione ha: 

1) monitorato le situazioni segnalate ed in particolare; è stata esaminata una posizione 
segnalate dalla Cassa dei dottori Commercialisti con istruzione della pratica; 

2) risposto a diversi quesiti in relazione alla materia sottoposti dai colleghi 
Si sta valutando di effettuare un controllo a campione selezionando in autonomia i colleghi da 
controllare. 
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Esperti nella composizione della crisi d’impresa 
Presidente Daniele Spadaccini – Componenti Eugenio Manfredi 
Nel corso del 2023 il Consiglio ha realizzato la diciannovesima edizione del convegno nazionale 
in area “Crisi di impresa” presso il Centro Malaguzzi in collaborazione con l’Ordine Forense di 
Reggio Emilia, il Cedif e con la collaborazione scientifica del Prof. Avv. Sido Bonfatti sul tema 
degli  “Accordi di Ristrutturazione dei debiti nel Codice della Crisi – Attualità e prospettive”; un 
momento di approfondimento di alto livello,  che abbiamo, ancora una volta voluto offrire ai 
Colleghi della nostra e altre Province. 
 

IL RAPPORTO CON LE ISTITUZIONI 

Nel corso del 2023 sono stati diversi gli incontro con gli Enti e le Istituzioni Locali al fine di fare 
percepire la nostra categoria come interlocutore privilegiato per gli aspetti di propria 
competenza. 
Diversi sono stati gli incontri e contatti con Agenzia Entrate, Camera di Commercio, Guardia di 
Finanza, Tribunale, volti a migliorare sempre maggiormente il rapporto con il nostro Ordine; 
l’accoglienza di tutti gli Enti incontrati è stata buona e proficua di auspici positivi per i futuri 
rapporti. 
Altro obiettivo rimane quello di porre sempre maggiore attenzione agli eventuali disservizi che i 
nostri Colleghi vorranno segnalare e a cui si cercherà di dare risposta, creando un dialogo sempre 
più intenso e costruttivo con le varie Istituzioni Locali. 
 
 

LA FORMAZIONE 

La Commissione “Formazione professionale continua”, presieduta dal collega Filippo Fontana e 
composta dai colleghi Elena Iotti – Francesca Di Bari – Luca Fornaciari - Augusto Gilioli, ha 
continuato il percorso tracciato nel programma elettorale, avvalendosi della collaborazione 
della Fondazione DCEC; obiettivo principale rimane quello di proporre un’offerta formativa, 
direttamente o avvalendosi di operatori esterni, adeguata alle richieste del sistema economico 
e normativo, entrambi in continua evoluzione. 
Ricordo anche l’importante supporto della nostra S.A.F. Emilia-Romagna, Ente di formazione 
costituito con gli Ordini Territoriali della nostra Regione, che ha certamente elevato il livello 
qualitativo della formazione, oltre che individuare tematiche volte a nuove specializzazioni 
richieste attualmente dal mercato imprenditoriale. Riteniamo che attraverso S.A.F. e la 
collaborazione con gli altri Ordini della Regione sia possibile competere alle migliori condizioni, 
in termini di prezzo e qualità, anche in un mercato formativo piuttosto aggressivo e forse 
caratterizzato da un eccesso di offerta.  
Con riferimento alle modalità di svolgimento della formazione si è cercato un adeguato 
equilibrio tra le due modalità (presenza/a distanza) per favorire la partecipazione dei colleghi; 
anche se in questo contesto di massiccia offerta formativa esterna "web" l’Ordine continuerà ad 
incentivare il confronto in presenza tra Colleghi e con i relatori, con l’obiettivo di differenziarsi 
portando ai convegni, oltre alla dottrina, esponenti delle imprese, delle banche e i promotori 
dello sviluppo tecnologico e digitale.   
 
Il lavoro svolto attraverso i Gruppi di Lavoro della Fondazione 
 
Il Gruppo di Lavoro Crisi di impresa, coordinato dalla collega Elena Iotti ha lavorato in modo 
intenso con l’obiettivo ultimo mettere a disposizione di tutti i colleghi degli strumenti operativi 
concreti al fine di aiutarli nella professione per quanto riguarda la crisi di impresa. 
Il lavoro si è svolto su tre documenti operativi che stanno vedendo la luce e che ragionevolmente 
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verranno presentati ai colleghi entro la fine dell’anno. 
 
Il primo ha lo scopo di fornire immediate risposte alle diverse problematiche che, 
quotidianamente, l’ausiliario di giustizia si trova a dover gestire nell’espletamento del proprio 
compito di Curatore, aiutando i colleghi con i dubbi operativi che possono sorgere lungo l’intera 
vita della procedura, dall’accettazione della nomina alla chiusura della procedura; 
 
il secondo, coordinato dal collega Bruno Bartoli, ha lo scopo di fornire ai colleghi un lavoro che 
non è stato ancora mai prodotto a livello nazionale, ossia una sintesi delle procedure concorsuali 
con evidenza dei principali elementi distintivi, vantaggi, svantaggi, suggerimenti; in pratica un 
vademecum che possa essere di supporto ai colleghi nell’individuare la procedura più consona al 
caso in Studio. La bozza di tale documento è stata particolarmente di interesse al punto di essere 
selezionata come parte di un documento più ampio a cui il Consiglio Nazionale sta lavorando; 
 
il terzo, vuole fornire una panoramica di case study sulle relazioni emesse dagli organi di 
controllo in società ante e in corso di insolvenza, anche per aiutare i colleghi ad orientarsi sulle 
informazioni da fornire qualora si ricopra il ruolo di Revisore o Sindaco.  
 
Il Gruppo Nuove realtà economiche virtuali,  coordinato dal collega Daniele Spadaccini , dopo 
avere inizialmente concentrato il lavoro sul dirio e la fiscalità di taluni nuovi elementi digitali 
(NFT, metaverso, criptovalute, ecc.) ed avere successivamente spostato l’attenzione su taluni 
applicativi già largamente disponibili e fruibili di Intelligenza Artificiale (es ChatGPT ), ha poi 
realizzato quanto auspicato in sede di relazione al preventivo 2024, organizzando per il giorno 
10 aprile 2024 una attività di formazione che vede la presenza di colleghi professionisti, docenti 
universitari , imprenditori , ricercatori . dal titolo “Intelligenza artificiale tra rischi opportunità e 
diritto”. Terminata la attività legata all’evento ed alla intelligenza artificiale si riprenderanno gli 
argomenti affrontati inizialmente. 
 
Il Gruppo Sostenibilità, coordinato dalla collega Simona Salvarani sta procedendo con la 
redazione di due documenti: 
- uno relativo ad una raccolta della normativa 
- l’altro relativo ai dati raccolti mediante interviste con primarie aziende del nostro territorio. 

Quest’ultimo sarà oggetto di pubblicazione.  
 
Il Gruppo Vigilanza e Controllo, coordinato dalla collega Enrica Inoretti e Graziana Frignani 
a) con riferimento alla Revisione Legale  

▪ Corso / percorso di revisione di ipotetica SME 
Si sta concretizzano l’organizzazione di un corso/percorso di revisione di una ipotetica 
SME, di taglio pratico, con l’ausilio di un software “sponsor” (Maggioli – Revisal) che 
permetta ai partecipanti di acquisire dimestichezza con lo stesso e di capire la corretta 
documentazione del lavoro svolo alla luce dei controlli del MEF – il corso partirà in 
autunno 2024 in presenza. 

▪ Newsletter del GdL Vigilanza e Revisione 
E’ stata inviata ad inizio marzo la prima newsletter dell’attuale gruppo sulla scia di quelle 
precedenti; non è stata stabilita una cadenza precisa ma un invio quando vi sono 
aggiornamenti ritenuti importanti ed utili per i colleghi 

b) con riferimento alla Vigilanza: 
▪ Modulistica standard per verifiche 

La Commissione ha iniziato un lavoro volto a rendere operativi i controlli sulla vigilanza 
che sono previsti dalle “Norme di comportamento del collegio sindacale di società non 
quotate” pubblicate dal nostro Consiglio Nazionale nel Dicembre 2023. 
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Le convenzioni 
Grazie alle diverse convenzioni stipulate dalla nostra Fondazione abbiamo reso disponibili 
gratuitamente, a tutti gli iscritti all'Ordine di Reggio Emilia, approfondimenti e circolari 
quotidiane su temi di argomento fiscale, contabile, amministrativo di interesse per la categoria; 
mi riferisco in particolare a: 
- REFI – PRAXIM: Circolari quotidiane “Info flash” e “Info fisco” che prevedono un costante 

aggiornamento sulle principali novità e scadenze fiscali per i commercialisti e quale aiuto 
per i collaboratori dello Studio nello svolgimento dell’attività quotidiana; il “taglio” è 
estremamente pratico/operativo e prende in esame tutti gli aspetti della professione 
(gratuito per i soci benemeriti della Fondazione per un periodo di sei mesi e per gli iscritti 
all’Ordine per un periodo di tre mesi) 

- COMMERCIALISTA TELEMATICO: invio quotidiano un file PDF contenente un 
approfondimento su argomenti fiscali, contabili, amministrativi e quant’altro di possibile 
interesse generale per i commercialisti. 

- NAMIRIAL: IL COLLABORATORE DI STUDIO”, mensile operativo di aggiornamento e 
approfondimento pensato esclusivamente per la crescita dei collaboratori dello Studio 
(gratuito per i soci benemeriti della Fondazione e a pagamento ridotto per gli iscritti 
all’Ordine). 

- NAMIRIAL: “CRISI, GESTIONE ECONOMICO FINANZIARIA E RILANCIO DELL’IMPRESA”, 
mensile dedicato a supportare Commercialista nella consulenza aziendale per la 
prevenzione, gestione e risoluzione della crisi d’impresa. (gratuito per i soci benemeriti 
della Fondazione e a pagamento ridotto per gli iscritti all’Ordine). 

 

CPO 

Il Comitato Pari Opportunità, presieduto dalla dott. Paola Pizzetti, ha finalità di promozione delle 
politiche di pari opportunità nell’accesso e nella formazione professionale e deve contrastare e 
rimuovere i comportamenti discriminatori sul genere. 
In questo secondo anno del mandato il Comitato è stato attivo nell’organizzare momenti di 
incontro significativi nell’ambito delle politiche di pari opportunità. 
E’ stato presentato agli iscritti e alle iscritte in occasione dell’approvazione del bilancio 
consuntivo dell’Ordine relativo all’anno 2022 il primo BILANCIO DI GENERE. 
E’ stato inviato un questionario a tutti gli iscritti da parte dei CPO Emilia Romagna a gennaio 
2023 ed il risultato del sondaggio è stato presentato il 30 marzo 2023. 
Il CPO ha dato il patrocinio al progetto DIGITAL SMART WOMEN. Progetto che ha previsto  
l’iniziativa formativa – Donne Digitali - finanziata dalla Regione Emilia Romagna con lo scopo di 
sviluppare competenze digitali e contribuire  a due priorità trasversali individuate nel PNRR: 
parità di genere e cittadinanza digitale 
10.11.2023 - Tecnopolo - Reggio Emilia - LE PARI OPPORTUNITÀ’ NEL MONDO PROFESSIONALE: 
PROMUOVIAMO LA CULTURA DEL CAMBIAMENTO 
“Il vero cambiamento, il cambiamento duraturo, avviene un passo alla volta" - Ruth Bader 
Ginsburg 

- -Tra streotipi e pregiudizi: le pari opportunità -  Salvatore Norcia Sociologo 

- Quando l’abuso di potere lede i diritti della parità di genere e diventa reato - Carmen 
Pisanello foro di Reggio Emilia 

- Comunicare in modo inclusivo non è una questione di forma - Elena Codeluppi semiotica 
e consulente marketing  

- La Guida a cura delle Commissione del CN sulla certificazione parità di genere - Federica 
Abelli Presidente Comitato Pari Opportunità Odcec di Parma 

Ha presentato l’evento la Presidente del CPO Paola Pizzetti 
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OCC 

L’Organismo della Composizione della Crisi da Sovraindebitamento delle provincie di Piacenza, 
Parma, Reggio Emilia e Modena che ha nei dottori Eugenio Manfredi e Daniele Spadaccini i nostri 
consiglieri di riferimento, ha come obiettivo quello di offrire ai cittadini, alle imprese “non 
fallibili” e agli enti in generale, la possibilità di affrontare in modo professionale la problematica 
dell’esdebitamento. 
Ad oggi sono circa 150 i gestori complessivi iscritti all’Organismo e le nuove procedure aperte 
nel corso del 2023 sulla nostra Provincia sono state 37.   
Prosegue ogni 15 giorni il servizio dello “sportello del sovraindebitamento” gestito dal nostro 
Ordine, per fornire informazioni e aiutare il cittadino a predisporre un eventuale domanda e 
fornire una utile sintesi della normativa.  
Nel corso del 2023  

- sono state dedicate dai colleghi 20 giornate complessive con 31 appuntamenti gestiti che 
hanno portato alla presentazione di 32 domande (le altre 5 si sono gestite in autonomia). Il 
buon funzionamento del nostro “sportello”è stato preso come esempio dagli altri Ordini 
che adotteranno un sistema similare al nostro. 

- il nostro organismo, invitato dal Comune di Reggio Emilia, partecipa ad un tavolo di 
confronto sul gioco d’azzardo che sfocia indirettamente nel problema sovrindebitamento. 

 

LA LEGALITA’ 

Uno dei principali obiettivi di mandato è certamente quello farci promotori della legalità in 
qualsiasi campo che ci compete incentivando rapporti con la Giustizia e sensibilizzando la 
Categoria. Nell’ambito di questa attività, la cui delega è stata attribuita alla Vicepresidente Paola 
Pizzetti,  il Consiglio ha organizzato e partecipato a diversi eventi sul Territorio: 
- 3.02.2023 - “NOI CONTRO LE MAFIE” – Aula Magna Istituto Scaruffi – Levi Tricolore 

BUONE PRASSI DI LEGALITA’ CONTRO LA MAFIA:  
Incontro con Giuseppe Antoci – Presidente Onorario Fondazione nazionale Caponnetto già 
Presidente del Parco dei Nebrodi. 
Il 12.11.2016 il Presidente della Repubblica Sergio Mattarella, di sua iniziativa, ha concesso 
a Giuseppe Antoci l’onorificenza di “Ufficiale al merito della Repubblica Italiana” con la 
seguente motivazione: “per la sua coraggiosa determinazione nella difesa della legalità e nel 
contrasto ai fenomeni mafiosi” 
Giuseppe Antoci è riuscito a spazzare via la Mafia dal Parco realizzando un protocollo di 
legalità che poi è diventato legge dello Stato.  
Questo "Protocollo di legalità" il c.d. "Protocollo Antoci" prima, nel settembre 2016, è stato 
esteso a tutta la Sicilia e sottoscritto da tutti i Prefetti dell'isola. 
Il dott. Antoci, il 18 maggio 2016 è stato vittima di un attentato mafioso, dal quale è uscito 
illeso grazie all'auto blindata e all'intervento della scorta.  
Ha partecipato in rappresentanza dell’Ordine la Vicepresidente Paola Pizzetti. 

- 20.02.2023- - “NOI CONTRO LE MAFIE” - DANNO AMBIENTALE E GIUSTIZIA ECOLOGICA – 
Liceo M. di Canossa – incontro con Giuseppe Giove Generale della Divisione dell’Arma dei 
Carabinieri e Pinuccia Montanari coordinatrice del Comitato di Ecoistituto REGE, Giornalista 
e saggista ed esperta di tematiche ambientali 
Ha partecipato in rappresentanza dell’Ordine la Vicepresidente Paola Pizzetti 

- 3.03.2023 - “NOI CONTRO LE MAFIE”  – MIGRAZIONI, CLIMA E DIRITTI UMANI - Liceo M. di 
Canossa – incontro con Enrico Calamai ex console italiano a Buenos Aires negli anni della 
dittatura e Pinuccia Montanari coordinatrice del Comitato sc, di Ecoistituto REGE. 
Giornalista e saggista. 
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Ha partecipato in rappresentanza dell’Ordine la Vicepresidente Paola Pizzetti 
 

- 07.03.2023 - PROFESSIONE E LEGALITA’ IL RUOLO DEI PROFESSIONISTI PER LIMITARE IL 
CONSOLIDAMENTO ECONOMICO DEL POTERE CRIMINALE E LA SUA RADICAZIONE SUL 
TERRITORIO – Auditorium del Credem – Organizzato dall’Ordine degli Ingegneri di Reggio 
Emilia con il patrocinio anche del nostro Ordine.   
Ha partecipato in rappresentanza dell’Ordine la Vicepresidente Paola Pizzetti 

- 13.05.2023 “NOI CONTRO LE MAFIE” – LO STATO DELL’ARTE DELLE MAFIE IN ITALIA          
Aula Manodori Unimore  – incontro con Antonio Nicaso direttore scientifico 
Noicontrolemafie, Giovanni Melillo procuratore nazionale antimafia e antiterrorismo e 
Nicola Gratteri allora procuratore della Repubblica di Catanzaro ora procuratore della 
Repubblica di Napoli 
Hanno partecipato in rappresentanza del nostro Ordine: Presidente Massimo Giaroli e la 
Vicepresidente Paola Pizzetti. 

- 01.12.2023 “NOI CONTRO LE MAFIE” - AULA MAGNA IST. FILIPPO RE - QUANDO LA LOTTA 
ALLA MAFIA INCONTRA L’ETICA E L’ECONOMIA 
Paola Pizzetti – ha presentato Vincenzo Linarello, classe 1970, calabrese innamorato della 
sua regione, ha messo la sua esperienza e i suoi studi personali di economia, sociologia, 
psicologia, nel libro «Manuale dell’etica efficace” 
Nel 2003 Linarello con un gruppo di cooperative sociali e associazioni dà vita a Goel.  
Goel nasce nella Locride dove si arriva al 60-70% di disoccupazione giovanile. 
Goel ora è un gruppo cooperativo formato da 12 cooperative sociali, 2 associazioni di 
conferimento agricolo, 2 associazioni di volontariato, una fondazione, 32 imprese che danno 
lavoro dipendente a 325 persone, una cifra inestimabile di collaboratori, e un valore 
complessivo della produzione di circa 10 milioni di euro.  
 All’inizio l’attività di Goel non è stata semplice: attentati, intimidazioni, minacce anche 
molto pesanti hanno accompagnato la nascita delle prime imprese sociali e le adesioni dei 
primi soci. Anche qui, la risposta è stata non arrendersi e, anzi, unirsi. 
Linarello vuole testimoniare che l’esperienza di Goel è replicabile e che possiamo tutti 
insieme innestare un cambiamento. 

 

L’IMMAGINE DELLA PROFESSIONE 

Nel corso del 2023 abbiamo rinnovato l’incarico con il dott. Vincenzo Cavallarin, giornalista e 
responsabile della comunicazione esterna, con il quale abbiamo voluto affiancare al consueto 
lavoro di comunicazione e informazione verso i media locali anche un ponderato approccio verso 
i social media. Grazie al consulente e alla collaborazione della segreteria dell’Ordine abbiamo 
impostato un metodo di lavoro che tramite Facebook intende restituire costantemente 
all’esterno il nostro impegno sia nella costruzione di specifici eventi che di risalto di alcuni dei 
principali eventi formativi concernenti la professione 
a) all’esterno: 

- dare la dovuta visibilità della nostra formazione e soprattutto della nostra deontologia 
agli enti pubblici, alle organizzazioni politiche ai cittadini e ai terzi in generale; 

- portare testimonianza presso le Scuole e l'Università del ruolo della ns. Categoria; 
- tutelare il titolo di commercialista, spesso utilizzato dai mass media con riferimento a 

chiunque svolge attività amministrativa; 
- promuovere e intensificare qualsiasi attività volta a raggiungere il sistema economico, 

l’Ente pubblico e il cittadino in genere; 
- dare visibilità massima alle nostre competenze che di fatto si inseriscono in tutto il 

sistema economico, pubblico, del volontariato e privato; 
- acquisire sempre più un ruolo di referente tecnico nei confronti dei principali enti 
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pubblici locali quali Comuni, Provincia, Regione, offrendo le nostre competenze in 
materia economica, giuridica e fiscale con l’obiettivo di dar corso a quel ruolo “sociale” 
che ci compete; 

- acquisire un ruolo “esclusivo” nel rapporto impresa – banche; 
- farci promotori della legalità in qualsiasi campo che ci competa incentivando rapporti 

con la Giustizia e sensibilizzazione della Categoria; 
b) al nostro interno 

- sensibilizzare sempre maggiormente i colleghi in tema di competenze, deontologia, 
etica e moralità in genere. 

 

IL RAPPORTO CON IL CONSIGLIO NAZIONALE  

Come dicevo nella precedente assemblea mi preme evidenziare l’apprezzabile lavoro del nostro 
Consiglio Nazionale che ha “riposizionato” nelle giuste modalità il rapporto con le Istituzioni 
Nazionali, i Ministeri e la Politica in genere, appropriandosi il giusto riconoscimento di 
“interlocutore privilegiato” nella gestione delle tematiche che coinvolgono la nostra professione. 
Nel corso di questo esercizio il Consiglio Nazionale ha incontrato gli iscritti nel recente Congresso 
nazionale svoltosi a Torino al quale hanno partecipato oltre 1800 colleghi che hanno seguito 
quattro sessioni plenarie, sei tavole rotonde su attualissime tematiche quali la delega fiscale, la 
sostenibilità, l’intelligenza artificiale e il PNRR alle quali sono intervenuti diversi Ministri e il 
Viceministro Maurizio Leo artefice della riforma tributaria oltre a relatori e docenti di rilievo 
anche internazionale. 
Il Consiglio Nazionale ha dimostrato una forte sensibilità proprio sulle tematiche che 
coinvolgeranno la nostra professione, svolgendo una significativa e importante attività volta 
all’orientamento sulle nuove tematiche che coinvolgeranno la nostra professione. 
Ricordo, tra l’altro,  in modo particolare: 
- una interlocuzione diretta con la Politica, il Mef e l’Agenzia Entrate che ha portato 

all’accoglimento di tutte le istanze presentate in tema di Riforma tributaria; 
- la partecipazione al Comitato tecnico per l’attuazione della riforma tributaria costituito con 

Decreto del 4 agosto;  
- le proposte in tema di Equo compenso; 
- le richieste di revisione delle responsabilità nell’attività di vigilanza nei collegi sindacali; 
- la richiesta di revisione degli obblighi, adempimenti e sanzioni in materia di antiriciclaggio 
- la mappatura delle principali criticità nei rapporti con gli Uffici dell’Agenzia delle Entrate e 

la loro rilevanza, per poterle idoneamente rappresentare nell’ambito del dialogo 
istituzionale che coltiva con le Istituzioni di riferimento; 

- le iniziative a favore dei colleghi colpiti da eventi calamitosi; 
- la forte “presa di posizione” nei confronti del Segretario della CGIL per le “dichiarazioni 

sbalorditive” verso la nostra professione, secondo il quale i commercialisti non sarebbero il 
soggetto più adatto a siglare un patto per un nuovo fisco, come chiesto oggi dal presidente 
del Consiglio, Giorgia Meloni agli Stati generali della categoria professione; 

- la tutela delle nostre attività professionali ancorché non esclusive; 
- la “presa di posizione” nei confronti della negazione della equipollenza dei percorsi 

formativi ai fini dell’iscrizione all’Albo nazionale e dell’iscrizione al Registro dei gestori della 
crisi da sovraindebitamento, negata dal Ministero della Giustizia con nota del 9 novembre 
2023"; 

- Pubblicazione di diversi documenti utilissimi per il nostro lavoro - 
Penso proprio che si stia arrivando alla tanto auspicata collaborazione che si basa su un dialogo 
diretto preventivo tra Amministrazione Finanziaria e rappresentanti della professione e delle 
imprese; ritengo che con questa impostazione / metodo di lavoro si otterranno risultati utilissimi 
non solo per la nostra professione, ma per tutto il Paese. 
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Buono anche il rapporto che il Consiglio Nazionale ha con le sedi territoriali, attraverso un 
costante coinvolgimento e ascolto. Nel corso del presente esercizio  
-   4 aprile      Riunione dei -tesorieri 
-   4 maggio   Assemblea Generale dei Consigli degli Ordini,  
- 23 maggio   Assemblea dei Segretari 
-   6 luglio       Assemblea dei Presidenti degli Ordini territoriali  
- 18-19-20 ottobre Congresso nazionale della Categoria 
- 14 dicembre Assemblea dei Presidenti degli Ordini territoriali 
- la costante e quotidiana interlocuzione del Presidente Nazionale con i Presidenti degli 

Ordini locali attraverso chat dedicata in WhatsApp 
Il Consiglio Nazionale ha programmato per il prossimo 7 maggio gli “Stati Generali degli Iscritti” 
sull’attualissimo tema “Le sfide della professione verso l’Europa”. 
 

IL RAPPORTI CON IL COORDINAMENTO ORDNI DEI DOTTORI COMMERCIALISTI DELL’EMILIA 
ROMAGNA 

Il Coordinamento degli Ordini dei Dottori Commercialisti dell’Emilia Romagna riunisce tutti gli 
Ordini dei Dottori Commercialisti e degli Esperti Contabili dell'Emilia Romagna, dove sono 
rappresentati dai rispettivi Presidenti. 
 
Il CODER non ha una significativa visibilità per gli iscritti agli Ordini del territorio, ma rappresenta 
un organismo che permette di uniformare le prassi dei vari Consigli e di risolvere problematiche 
la cui competenza è al di fuori dei confini provinciali. La condivisione di indirizzi e comportamenti 
può contribuire a far crescere la nostra categoria 
 
Nel corso del 2023, in attuazione di una rotazione tra gli Ordini rappresentati, la presidenza è 
passata dall’Ordine di Piacenza all’Ordine di Ravenna, nella persona del suo presidente dott. 
Vincenzo Morelli.  
Attraverso il Coder, gli Ordini dell’Emilia Romagna puntano ad uniformare, per quanto possibile, 
adempimenti, prassi ed interpretazioni oltre e a presentarsi agli Enti Pubblici di riferimento 
(come ad esempio Agenzia Entrate ed INPS) come una rilevante “massa critica” di oltre 8.500 
commercialisti. 
 
Si riporta una sintesi dell’attività del Coder che è stata svolta nel 2023 e nei primi mesi del 2024: 
ANTIRICICLAGGIO 
Gli Ordini dell’Emilia Romagna, anche con il contributo del Gruppo di lavoro in “Area 
Antiriciclaggio” hanno adottato un regolamento condiviso riguardante le attività che gli Ordini 
territoriali devono svolgere per il controllo sull’applicazione della normativa antiriciclaggio da 
parte dei loro iscritti. 
INPS 
In ambito Coder, attraverso il Gruppo in “Area lavoro”, è stato definito il testo della convenzione 
che sarà rinnovata a breve con la direzione Regionale dell’INPS per regolamentare e favorire i 
rapporti dei nostri iscritti con le sedi territoriali di tale Istituto previdenziale. 
AGENZIA ENTRATE 
I referenti del Gruppo di Lavoro “Rapporti con l’Agenzia Entrate” hanno incontrato la dirigenza 
della Direzione Regionale delle Entrate, tra cui la dott.ssa Rossella Orlandi, per cercare di 
superare le molte difficoltà vissute dagli iscritti.  
I risultati ottenuti non sono stati rilevanti per le resistenze presentate dall’Ente Pubblico sulla 
gestione del personale nelle Direzioni Provinciali (dove lo smart working è ancora ampiamente 
utilizzato), sull’accesso agli uffici e sulla prenotazione di appuntamenti.  
La grinta dei componenti di questo gruppo di lavoro lascia sperare in miglioramenti nella 
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rappresentatività della categoria presso gli uffici dell’Agenzia delle Entrate. 
CUP   
Sono stati riallacciati i rapporti con il Comitato Unico delle Professioni dell’Emilia Romagna, che 
hanno permesso l’elezione della collega Monica Mastropaolo di Bologna nel rinnovato consiglio 
del CUP. La partecipazione a questo Comitato permetterà di mantenere una importante visibilità 
della categoria in ambito regionale con la partecipazione ai numerosi consessi dove si 
definiscono le linee guida economiche applicabili sul territorio. 
EQUO COMPENSO 
Gli Ordini della Regione hanno deciso di adottare una modalità unitaria per la determinazione 
degli importi dovuti dagli iscritti per il rilascio del parere di congruità previsto dalla Legge 
sull’Equo Compenso che potrà essere utilizzato quale titolo esecutivo nel tentativo di riscossione 
nei confronti della clientela nei confronti della quale trova adozione tale normativa. 
SAF 
La Scuola di Alta Formazione dell’Emilia Romagna è un fiore all’occhiello del nostro territorio, 
rappresentando una delle poche SAF che hanno saputo attuare con regolarità capacità e 
professionalità al mandato conferito dagli Ordini territoriali. La Presidenza, i componenti del 
Consiglio, la direttrice e tutti i colleghi che operano nei vari organismi della SAF rappresentano 
la qualità e la competenza degli iscritti agli Ordini dell’intera regione. 
ELEZIONE REVISORI DEL CONSIGLIO NAZIONALE 
L’attività svolta dal Coder, in combinazione con i coordinamenti di altre regioni, ha permesso di 
indirizzare la candidatura dei colleghi eletti quali revisori del Consiglio Nazionale, evitando che 
potessero intervenire interferenze di strutture non chiamate al voto che avrebbero portato 
possibili problematiche nell’ambito degli organismi nazionali di categoria. 
 
Il Coder ha continuato la Sua attività rappresentando i nostri Ordini Locali a livello Regionale; 
come oramai risaputo, le diverse criticità riscontrate con i nostri interlocutori istituzionali 
possono essere risolte solo a livello Regionale. Proprio per questo motivo l’attività del nostro 
Coder si è intensificata in questo ultimo anno.  
 

COMMISSIONE “RAPPORTI CON I COLLEGHI” 

Nuovo sito dell’0rdine locale.  
La commissione rapporti con i colleghi si è impegnata al fine di addivenire ad un nuovo sito 
dell’ordine ed ha raccolto vari preventivi,  
In data 29.12.2023 si è resa concreta l’opportunità di aderire all’iniziativa propria del Consiglio 
Nazionale nell’ambito del progetto per la digitalizzazione degli Ordini: il Consiglio Nazionale 
concede in USO GRATUITO ed a tempo indeterminato la licenza del portale 
www.commercialisti.it oltre a fornire i correlati servizi di gestione, assistenza e supporto 
specialistico fino al 23.03.2026. 
La commissione rapporti con i colleghi ha accolto favorevolmente l’iniziativa. 
Il Consiglio dell’Ordine ha aderito inviando tempestivamente l’adesione al Consiglio Nazionale. 
 
Qr Code.  
La commissione rapporti con i colleghi, in concomitanza con il rinnovo del sito dell’Ordine locale 
da parte del Consiglio Nazionale, verificherà se possibile e dietro una previsione di costi, attivare 
il collegamento al sito tramite Qr code da inserire nei documenti ufficiali da parte dell’iscritto 
(interessato) nelle mail ecc. che permetterebbe  di accedere ai dati ufficiali di iscrizione all’albo 
per chi lo legge.  
Continua il lavoro di trait d’union della Commissione Rapporti con i Colleghi.  
 
Durante l’anno la Commissione ha avuto numerosi contatti e ricevuto richieste di informazioni 

http://www.commercialisti.it/
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sulla formazione, sulla incompatibilità, sui rapporti con Agenzia delle Entrate, ecc., alle quali ha 
dato seguito indirizzando le domande alle Commissioni specifiche.  
Questo dimostra quanto sia trasversale la funzione della commissione rapporti con i colleghi, 
con le altre commissioni.  
 
 

LA COMMISSIONE RAPPORTI CON AGENZIA ENTRATE 

La Commissione “Rapporti con l’Agenzia delle Entrate”, presieduta dalla collega dott.ssa Simona 
Salvarani, ha organizzato, come preannunciato, un partecipato incontro con l’Agenzia durante il 
quale si sono affrontati alcuni temi riguardanti in particolare la digitalizzazione.  
Continua ad essere attivo il canale preferenziale per i colleghi nel pomeriggio in cui l’Agenzia è 
chiusa al pubblico per le comunicazioni che non sono state risolte tramite Civis. 
 

IL RAPPORTO CON LA SCUOLA E L’UNIVERSITA’ 

Attraverso la Commissione “Rapporti con la scuola e l’Università” presieduta dalla collega 
dott.ssa Paola Pizzetti, Il Consiglio, nella ferma convinzione che il percorso che avvicina i Giovani 
alla professione debba iniziare dalla Scuola e dall’Università e pertanto che  il rapporto Scuola – 
Università e Professione sia fondamentale al fine di dare una concreta continuità ad un percorso 
che parte dall’istruzione per arrivare al posto di lavoro preparati non solo teoricamente, ha 
continuato l’attività di confronto con Scuola e Università e più precisamente: 
 
Giugno 2023 - “FISCO E LEGALITA’” –  
Il nostro Ordine ha partecipato al progetto “Fisco e Legalità” dell’Istituto Scaruffi di Reggio Emilia 
che si è concluso a giugno 2023.  
I colleghi Daniele Spadaccini e Paola Pizzetti hanno tenuto lezioni agli studenti dello Scaruffi e 
partecipato all’evento di chiusura durante il quale anche tutte le autorità hanno potuto 
apprezzare il lavoro svolto, assistendo ad una vera simulazione di processo tributario al quale i 
colleghi Spadaccini e Pizzetti hanno contribuito con la formazione dei ragazzi. 
 
Ottobre 2023 – CONVENZIONE con IESS (Istituto Economico Europeo di Studi Superiori)  
E’ stato siglato un accordo di collaborazione tra l’Ordine e l’Istituto Europeo di Studi Superiori 
(IESS) di Reggio Emilia che, a partire dal prossimo anno scolastico, amplierà la propria offerta 
formativa istituendo un nuovo indirizzo dedicato alle Scienze economiche, giuridiche e sociali. 
L’Ordine e il Liceo avviano così una collaborazione diretta alla promozione della cultura 
economica e giuridica d’impresa che coinvolgerà direttamente gli studenti del nuovo Liceo 
Economico, professionisti, imprenditori e manager di domani.  
Nella consapevolezza che i commercialisti saranno sempre di più consulenti strategici delle 
aziende e svolgeranno un ruolo centrale per il futuro del Paese, l’Ordine vuole essere parte attiva 
anche dell’offerta formativa cercando di avvicinare i ragazzi al mondo del lavoro e della nostra 
professione, promuovendo l’acquisizione da parte degli studenti di conoscenze e competenze 
legate alla realtà lavorativa quotidiana. 
Il cambio di paradigma che le nuove generazioni dovranno affrontare va preparato proprio a 
partire dalla formazione scolastica.  
Questo accordo, anche grazie all’organizzazione di stage in studi professionali, avvicina studenti 
e studentesse al mondo reale affiancando la teoria con la pratica.  
Attraverso la convezione stipulata tra IESS e ODCEC si cercherà di mettere in grado i giovani di 
acquisire competenze “qualificanti” che potranno spendere nel mondo del lavoro e in qualità di 
futuri professionisti di riuscire ad “aumentare la marginalità” dei servizi offerti alla clientela”. 
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IL TRASFERIMENTO DELLA SEDE 

Nell’esercizio che stiamo esaminando il tema della sede ha impegnato il Consiglio in modo 
significativo se non preponderante.  
Come ho già evidenziato nella precedente Assemblea, avvenuta in presenza il 25.10 u.s. presso 
la Sala Malaguzzi abbiamo avuto modo di spiegare il percorso e motivare la scelta effettuata da 
codesto Consiglio in relazione al trasferimento della sede che prevede un’altra unità immobiliare 
sempre nel Capannone 17 del Parco Innovazione. 
Ci si è resi conto fin da subito che la sostenibilità dell’investimento, ricorrendo a finanziamenti 
bancari, non era fattibile con le attuali risorse finanziarie e la stima delle entrate future, sebbene 
l’attuale Consiglio non abbia mai smesso di cercare soluzioni, anche finanziarie, che potessero 
permettere di dare seguito al preliminare di compravendita sottoscritto in anni precedenti tra 
STU Reggiane Spa e la nostra Fondazione e al successivo Addendum stipulato in data 21.12.2022, 
con lo scopo di ricomprendere nel prezzo di vendita tutte le varianti al fine di poter finanziare 
interamente l’importo mediante leasing o mutuo bancario. Il prezzo di vendita così determinato 
ammontava ad euro 680.453,37 oltre ad Iva e imposte di legge.  
Un’ipotesi anche di locazione dell’immobile stesso non è stata ritenuta sostenibile. 
Sotto un profilo finanziario, sia in termini di investimento che di gestione corrente, è stata 
raggiunta la giusta copertura nella scelta di questa nuova sede; il tutto senza ricorrere 
all’aumento per il prossimo anno, del contributo ordinario di iscrizione pur rimanendo ferme 
anche le agevolazioni riferite alle quote dei Giovani iscritti. L’aumento di venti euro richiesto dal 
nostro Consiglio Nazionale è stato sterilizzato da due contributi straordinari che lo stesso 
Consiglio ha deliberato per gli Ordini Territoriali. 
Mi preme sottolineare che il Consiglio ha sempre creduto nel progetto “trasferimento sede al 
Tecnopolo” perché pensiamo che sia una grande opportunità poter avere la sede all’interno del 
Parco Innovazione che si trova all’interno dell’area delle “Ex Officine Reggiane” che STU 
Reggiane spa sta riqualificando, recuperando e rigenerando per poter accogliere, oltre ad alcuni 
importanti Ordini Professionali, anche Università, Centri di Ricerca, aziende ad alto potenziale 
d’innovazione e servizi di formazione;  un polo dove innovazione, lavoro, creatività e relazioni 
contribuiranno allo sviluppo economico.  
Come abbiamo avuto modo di illustrare nella citata assemblea abbiamo condiviso con il Ing. Luca 
Torri, AD di STU Reggiane spa, le nostre criticità economiche e finanziarie al fine di trovare una 
soluzione. Stu Reggiane spa ci ha proposto di effettuare un investimento che fosse per noi 
sostenibile in relazione al nostro bilancio ed alle nostre risorse e cioè di acquistare un immobile 
di dimensioni minori, in luogo di quello previsto nel preliminare sottoscritto dalla Fondazione 
nel 2019, in considerazione anche delle mutate esigenze relative alla formazione, quasi 
esclusivamente a distanza e la presenza presso i nostri uffici di massimo 3 dipendenti che si 
alternano in smart working. 
La proposta, condivisa con il Ing. Luca Torri e presentata in assemblea ha portato alla stipula dei 
seguenti atti sottoscritti. 
In data 7.12.2023  il Consiglio dell’Ordine ha deliberato di acquistare  l’ufficio di complessivi mq 

148, posto nel “Capannone 17 del Parco Innovazione” al piano primo al prezzo di euro 310.800 

oltre ad iva 10% ed imposte di legge e due posti auto per euro 5.000 l’uno oltre ad Iva,  a 

condizione che avvenga la contestuale risoluzione del preliminare/addendum (Fondazione / STU) 

ed il riconoscimento alla Fondazione della somma di euro 40.000,00= e tutte le modifiche/varianti 

al progetto iniziale, ammontanti a circa euro 100.000,00= che rimarranno in carico a STU. 

 
In data 12 gennaio 2024 è stato sottoscritto il contratto preliminare di compravendita 
dell’immobile contestualmente alla sottoscrizione da parte della Fondazione dell’atto di 



21 
 

risoluzione consensuale di contratto preliminare di compravendita e di successivo addendum al 
contratto.  

*********** 
Concludo ringraziando  
- tutti i Consiglieri dell’Ordine per il lavoro svolto con l’auspicio di un sempre maggior 

confronto partecipativo. 
- Collegio dei Revisori per le osservazioni tecniche e giuridiche già fatte e che faranno, le quali 

contribuiscono a dare sostanza giuridica al lavoro svolto; 
- I Delegati delle Casse di previdenza 
- Il Consiglio di disciplina chiamati a svolgere l’attività più delicata che un Commercialista 

possa dovere gestire 
- al personale di segreteria va l’apprezzamento ed un particolare riconoscimento da parte 

del Consiglio per l’attività e la dedizione dimostrate. 
 

DATI STATISTICI  
Nel Bilancio di Genere presentato agli iscritti nella presente assemblea è presente una sezione 
dedicata ai dati statistici relativi agli iscritti, ai tirocinanti, alla formazione, agli incarichi alla quale 
rinvio per il relativo esame dei dati. 

1.1 Disciplinare  
L’attività disciplinare svolta dal Consiglio di disciplina nel corso del 2023 è risultata tanto delicata, 
coinvolgendo Colleghi del nostro Ordine, quanto preziosa.   
Di seguito una sintesi dell’attività svolta. 

NOTIZIE ESAMINATE NEL 2023     
notizie/proc. pendenti da anni 
precedenti 6          

notizie pervenute nel 2023 6 

=
> esposti 3    

    

segnalazione 
Consiglio 3    

    segnalaz.Ag.Entrate 0    

      Totale 6    

Totale notizie  12          

        

ATTIVITA' SVOLTA NEL 2023 

archiviazione immediata 0             

notizie in preistruttoria al 31/12/23 1        

procedimenti aperti* 10 

=
> 

in corso di 
svolgimento 3       

Totale 
11

*   procedim.sospesi 2     

n. 2 notizie sono state riunite in un 
procedimento    conclusi 5 

=
> censura 0 

     Totale 
1
0  

sospensio
ni 2 

        archiviati 3 

            Totale 9 
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Ringrazio i presenti che invito ad approvare il Bilancio Consuntivo 2023, unitamente a tutti i suoi 
allegati. 

Il Presidente dell’Ordine dei Dottori Commercialisti e degli Esperti Contabili 
 
 

Massimo Giaroli 
 

 

Allegati: 

1. Presenze dei consiglieri alle sedute del Consiglio dell’Ordine dei Dottori 
Commercialisti e degli Esperti Contabili di Reggio Emilia mandato 2022 
- 2026 

 

2. Nominativi segnalati dal Consiglio dell’Ordine dei Dottori 
Commercialisti e degli Esperti Contabili di Reggio Emilia ai sensi del 
Regolamento per l’attribuzione di vantaggi economici - Anno 2023  
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Allegato 1 

Presenze dei consiglieri 
alle sedute del Consiglio 
dell’Ordine dei Dottori 
Commercialisti e degli 
Esperti Contabili di Reggio 
Emilia 
mandato 2022 - 2026 
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Sintesi.    

Consigliere Presenza % Assenza % Totale 

Bertolani Alberto 50 83% 10 17% 60 

Fantini Valerio 56 93% 4 7% 60 

Frignani Graziana 57 95% 3 5% 60 

Fontana Filippo 56 93% 4 7% 60 

Giaroli Massimo 59 98% 1 2% 60 

Inoretti Enrica 54 90% 6 10% 60 

Iotti Elena 51 85% 9 15% 60 

Manfredi Eugenio 57 95% 3 5% 60 

Pizzetti Paola 59 98% 1 2% 60 

Salvarani Simona 44 73% 16 27% 60 

Spadaccini Daniele 51 85% 9 15% 60 

 
Dettaglio. 

Consigliere Seduta del Consiglio del 

1/3/22 7/3/22 14/3/22 28/3/22 4/4/22 11/4/22 19/4/22 29/4/22 

Bertolani Alberto Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Fantini Valerio Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Frignani Graziana Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Fontana Filippo Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Giaroli Massimo Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Inoretti Enrica Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Iotti Elena Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Assente 

Manfredi Eugenio Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Pizzetti Paola Presente Presente Presente Assente Presente Presente Presente Presente 

Salvarani Simona Presente Presente Presente Presente Presente Presente Assente Presente 

Spadaccini 

Daniele 

Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

 

Consigliere Seduta del Consiglio del 

9/5/22 16/5/22 23/5/22 30/5/22 13/6/22 27/6/22 11/7/22 18/7/22 

Bertolani Alberto Presente Presente Presente Presente Presente Assente Presente Presente 

Fantini Valerio Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Frignani Graziana Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Fontana Filippo Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Giaroli Massimo Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Inoretti Enrica Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Iotti Elena Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Manfredi Eugenio Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Assente 

Pizzetti Paola Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Salvarani Simona Presente Presente Presente Presente Assente Presente Presente Presente 

Spadaccini 

Daniele 

Presente Presente Presente Assente Presente Presente Presente Presente 
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Consigliere Seduta del Consiglio del 

25/7/22 31/8/22 5/9/22 19/9/22 3/10/22 17/10/22 3/11/22 7/11/22 

Bertolani Alberto Presente Assente Presente Presente Assente Presente Presente Presente 

Fantini Valerio Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Frignani Graziana Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Fontana Filippo Presente Presente Presente Presente Presente Presente Assente Presente 

Giaroli Massimo Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Inoretti Enrica Presente Presente Presente Presente Presente Assente Presente Presente 

Iotti Elena Assente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Manfredi Eugenio Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Pizzetti Paola Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Salvarani Simona Assente Assente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Spadaccini 

Daniele 

Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Assente 

 

Consigliere Seduta del Consiglio del 

21/11/22 30/11/22 5/12/22 19/12/22 30/12/22 16/1/23 30/1/23 13/2/23 

Bertolani Alberto Assente Presente Presente Presente Presente Assente Presente Presente 

Fantini Valerio Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Frignani Graziana Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Fontana Filippo Assente Assente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Giaroli Massimo Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Inoretti Enrica Presente Presente Assente Presente Presente Presente Presente Presente 

Iotti Elena Presente Presente Presente Presente Presente Presente Assente Presente 

Manfredi Eugenio Assente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Pizzetti Paola Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Salvarani Simona Presente Presente Assente Assente Presente Assente Presente Presente 

Spadaccini Daniele Assente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

 

Consigliere Seduta del Consiglio del 

27/2/23 13/3/23 27/3/23 3/4/23 17/4/23 8/5/23 25/5/23 13/6/23 

Bertolani Alberto Assente Presente Presente Assente Presente Presente Presente Presente 

Fantini Valerio Presente Presente Assente Presente Presente Presente Presente Presente 

Frignani Graziana Presente Presente Presente Assente Presente Presente Presente Presente 

Fontana Filippo Assente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Giaroli Massimo Presente Assente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Inoretti Enrica Presente Presente Assente Presente Presente Presente Presente Presente 

Iotti Elena Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Manfredi Eugenio Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Pizzetti Paola Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Salvarani Simona Assente Presente Assente Presente Presente Presente Assente Presente 

Spadaccini Daniele Presente Presente Presente Presente Assente Presente Presente Presente 

 

 

 



26 
 

Consigliere Seduta del Consiglio del 

19/6/23 3/7/23 17/7/27 27/7/23 30/8/23 11/9/23 25/9/23 3/10/23 

Bertolani Alberto Presente Assente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Fantini Valerio Presente Presente Presente Presente Presente Presente Assente Presente 

Frignani Graziana Presente Presente Presente Presente Presente Presente Assente Presente 

Fontana Filippo Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Giaroli Massimo Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Inoretti Enrica Presente Presente Presente Presente Presente Assente Presente Presente 

Iotti Elena Assente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Manfredi Eugenio Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Pizzetti Paola Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Salvarani Simona Presente Assente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Spadaccini Daniele Assente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

 

Consigliere Seduta del Consiglio del 

23/10/23 6/11/23 20/11/23 30/11/23 4/12/23 7/12/23 18/12/23 15/1/24 

Bertolani Alberto Presente Assente Assente Presente Presente Presente Presente Presente 

Fantini Valerio Assente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Frignani Graziana Presente Presente Presente Presente Assente Presente Presente Presente 

Fontana Filippo Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Giaroli Massimo Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Inoretti Enrica Presente Assente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Iotti Elena Presente Assente Presente Presente Assente Assente Presente Presente 

Manfredi Eugenio Presente Presente Presente Presente Presente Presente Assente Presente 

Pizzetti Paola Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente Presente 

Salvarani Simona Presente Assente Presente Presente Assente Assente Presente Presente 

Spadaccini Daniele Assente Assente Presente Presente Presente Presente Assente Presente 

 

Consigliere Seduta del Consiglio del 

29/1/24 12/2/24 26/2/24 11/3/24     

Bertolani Alberto Presente Presente Presente Presente     

Fantini Valerio Presente Assente Presente Presente     

Frignani Graziana Presente Presente Presente Presente     

Fontana Filippo Presente Presente Presente Presente     

Giaroli Massimo Presente Presente Presente Presente     

Inoretti Enrica Presente Presente Presente Assente     

Iotti Elena Assente Presente Presente Assente     

Manfredi Eugenio Presente Presente Presente Presente     

Pizzetti Paola Presente Presente Presente Presente     

Salvarani Simona Assente Assente Presente Presente     

Spadaccini Daniele Presente Presente Presente Assente     
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Allegato 2   

Nominativi segnalati dal 
Consiglio dell’Ordine dei 
Dottori Commercialisti e 
degli Esperti Contabili di 
Reggio Emilia ai sensi del 
Regolamento per 
l’attribuzione di vantaggi 
economici  

Anno 2023  
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Periodo 2023 
Richieste di designazione/incarichi attribuiti dal Consiglio dell’Ordine dei Dottori Commercialisti e degli 
Esperti Contabili di Reggio Emilia per l’assunzione di incarichi professionali ai sensi del Regolamento per 
l’attribuzione di vantaggi economici – periodo 2023  
 
1. 
Ente richiedente: Università di Modena e Reggio Emilia 
Data della richiesta: 18/05/2023 
Natura dell'incarico: membro della commissione per gli esami di Stato per l'abilitazione alla professione 
di dottore commercialista e di esperto contabile presso l'Università di Modena e Reggio Emilia, 
Requisiti richiesti: professionista iscritto all’Albo con anzianità di iscrizione pari o superiore a 10 anni 
Remunerazione: fissata con decreto ministeriale 
Tipo di designazione richiesta: due nominativi per i componenti effettivi e un nominativo per i 
componenti supplenti 
Data della risposta: 30/05/2023 
Nominativi designati: Ferrari Barbara (effettivo), Napolitano Filomena (effettivo solo  nella I sessione) 
Magnanini Andrea (supplente). 
Procedimento utilizzato per la scelta: estrazione a sorte di 6 nominativi tra i colleghi che abbiano dato 
disponibilità a tale incarico con l’esclusione dei membri del Consiglio/Collegio Revisori dell’Ordine in 
carica, dei colleghi che hanno sanzioni disciplinari o sanzioni in essere per rinuncia ad incarico senza 
giustificato motivo, dei colleghi con anzianità professionale inferiore a 10 anni, dei colleghi che hanno 
già svolto l’incarico negli anni passati. Sui sei colleghi sorteggiati, uno ha rifiutato per giustificato motivo, 
sono stati segnalati i primi tre nominativi sorteggiati. 
Esito della designazione: Ferrari Barbara (effettivo), Napolitano Filomena (effettivo solo  nella I 
sessione) Magnanini Andrea (supplente). 
 
2. 
Ente richiedente: Sicrea Srl in liquidazione e in concordato preventivo per il tramite del suo legale 
Avv.Avv. Maria Barbara Leoni  
Data della richiesta: 2/10/2023 
Natura dell'incarico: nomina arbitro unico 
Requisiti richiesti: iscritti all’Albo. 
Remunerazione: secondo tariffe professionali 
Tipo di designazione richiesta: un nominativo 
Data della risposta: 13/11/2023 
Nominativo designato: Viano Paolo 
Procedimento utilizzato per la scelta: estrazione a sorte di 3 nominativi tra i colleghi che abbiano dato 
disponibilità a tale incarico sulla materia Diritto Societario con l’esclusione dei membri del 
Consiglio/Collegio Revisori dell’Ordine in carica, dei colleghi che hanno sanzioni disciplinari o sanzioni in 
essere per rinuncia ad incarico senza giustificato motivo, dei colleghi con anzianità professionale inferiore 
a 10 anni; dei colleghi che non hanno mai svolto incarichi di arbitro unico e membro di collegi arbitrali.  
Sui tre colleghi sorteggiati, uno ha rifiutato per giustificato motivo. 
Esito della designazione: l’incarico è stato affidato al primo nominativo che in ordine di sorteggio ha 
accettato l’incarico.   
 

 
 
 
 
 
 


